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前怡朗市長願上ICC指證杜特地
本 報 訊 ： 前 怡 朗 市 長 馬 比 樂 （ J e d 

Mabilog）週五表示，他願意在國際刑事法院

（ICC）的杜特地政府禁毒戰調查中作證。

馬比樂在接受訪問時表示：「當然，

我非常願意前往任何地方，無論是海牙或

菲律濱的任何地點，因為我只需要說出真

相。」。

根據政府的紀錄，杜特地政府禁毒行動

期間約有6200名毒嫌被擊斃。然而，人權組

織表示，由於未報導的相關案件，實際數字

可能高達3萬人。

在2023年1月，國際刑事法院批准重新

展開調查，此前，該調查在2021年11月被暫

停。馬比樂於2016年被列入杜特地的毒嫌監

控名單。這位前怡朗市長在眾議院聽證會

上情緒激動地強調，自己「不是毒品保護

傘」，並質疑該份毒嫌名單的可信度。

馬比樂還表示，2017年，在一次日本的

演講活動後，由於生命受威脅，他決定不返

回菲律濱。

馬比樂告訴眾議員：「我打了通電話給

黎拉羅沙，他表示同情。他用未獅耶語與我

溝通，他告訴我，他知道我是清白的，沒有

涉毒，並承諾會幫助我。」

他補充說：「就在那通電話後，我的菲

律濱手機響了。這次是另一位警官。他的聲

音十分嚴肅：『市長，別回來。你的生命有

危險。對你的指控全是捏造的，但如果你去

克楠美，你會被迫指控一位反對派參議員和

一位前總統參選人為毒梟。』」

馬比樂透露，所指的兩人的是前參議員

羅哈斯和他的親戚狄倫。

當時的菲國警總監黎拉羅沙週四表示，

他絕不會只是為了將其害死而召喚馬比樂到

克楠美軍營，這一說法「難以置信」。

黎拉羅沙在接受採訪時表示，馬比樂被

列入涉毒名單，可能是因為與據稱為怡朗市

毒梟的奧迪塔斯（Odictas）家族有關聯。

黎拉羅沙表示，前市長告訴他，他可能

因為市政府行政官與奧迪塔斯家族的關係而

被牽連。

黎拉羅沙說：「他確實對我承認：『長

官，我只是因為我的市政府行政官經常接觸

奧迪塔斯才被牽連。人們的假設是他在收取

毒金。』」

黎拉羅沙補充說，他決定幫助馬比樂，

因為他認為這位前市長並未涉毒，這是基於

他對馬比樂的印象。

圖為一名市民昨日在馬尼拉黎剎公園進行獻血。

描仁瑞拉法庭押後
審理郭華萍案

稱需先審理要求撤銷案件請願
本報訊：週五，描仁瑞拉市一家法庭對

被解職的班班社長郭華萍的審訊沒有如期進

行。

郭華萍陣營提交了一份要求撤銷案件的

請願，法庭需要先審理該請願。

據報道，郭華萍的律師也在考慮為他的

客戶提交保釋金。

影片中可以看到郭華萍戴著防護頭盔。

她被許多女警和一群特警圍住，這些特警人

員來自菲國警將她運送到法庭大樓的車輛。

她的貪污案源於內政部對她的起訴，指

控她涉嫌參與網絡博彩。

除此之外，她還面臨巴石法庭的一項

合格的販運案件，以及司法部的87項洗錢指

控。

對郭華萍的資格審查令也已提交給馬尼

拉一家法庭，並在丹轆省一法庭申請取消她

的出生證明。她否認了對她的指控。

同時，巴石地區法庭已下令將郭華萍從

克楠美軍營轉移到巴石市女子監獄，這與她

的販賣人口案件有關。

但由於菲國警昨日對她進行的體檢還未

完成，因此昨晚暫緩移監巴石市女子監獄。

印尼候任總統
將加強與菲關係
本報訊：印尼當選總統普拉博沃再次確

認，他將致力於加強印尼與菲律濱之間的關

係。

9月20日，普拉博沃在馬拉干鄢宮禮訪

小馬科斯總統時，對於能在短時間內獲得如

此熱情的接待表示感謝。

普拉博沃說：「今天我來此是為表達敬

意，因為在一個月後，10月20日，若天佑順

利，我將宣誓就任印尼共和國總統。這或許

是我們亞洲的習俗，亦即在即將擔任新職位

前，先向朋友們致意。」

他繼續說：「我也藉此機會再次確認，

致力於鞏固我們印尼與菲律濱傳統上緊密的

關係。我們擁有共同的文化、歷史淵源，加

之我們是如此相鄰的國家，我認為這賦予

我們責任，彼此支持，並在各領域緊密合

作。」

小馬科斯則表示，普拉博沃此次訪問馬

尼拉，標誌著菲律濱與印尼在人民交往、政

治及外交等方面的關係不斷深化。

兩國將於11月慶祝建交75週年。

普拉博沃曾是特種部隊指揮官，今年三

月正式確認為印尼下一任總統。他將接替即

將卸任的佐科．維多多總統。

兩大運輸團體
下週一、二罷駛

本報訊：運輸團體「Pis ton」週五表

示，將於9月23日至24日舉行另一場罷駛，抗

議公交車現代化計劃。

Piston指出，此次罷駛將聯同運輸團體

「Manibela」一同進行，並提出以下要求：

1. 廢除公交車現代化計劃

2. 取消強制特許經營合併

3. 續期所有公交經營者的特許經營權和

註冊，包括那些選擇不合併的經營者

4. 終止公交車淘汰計劃的預算，並將資

金轉向傳統集尼車的翻新及本地工業補貼

5. 允許已進行特許經營合併的經營者退

出

總統小馬科斯於8月拒絕了22名參議員

提出的暫停該計劃的呼籲，理由是公交車現

代化計劃的資訊推廣不足，以及司機與經營

者在購買現代集尼車方面面臨的財務負擔。

小馬科斯此前表示：「我不同意他們的

看法，因為他們說這計劃推行得太急。但這

已經一再推遲了七次，現代化計劃已經推遲

了七次。」

他補充說，約80%的經營者已遵守公交

車現代化計劃的要求，合併為合作社，以便

更容易處理銀行貸款，用於購買現代集尼

車。

交通部表示，83%的合併率表明，無需

暫停公交車現代化計劃。

政府於2017年推出了公交車現代化計

劃，因抗議活動和新冠疫情，計劃被多次推

延。

反對該計劃的司機認為，購買新車會使

他們陷入債務，無法賺取足夠的收入來償還

貸款並維持生計。

菲再派海警艦赴仙賓礁
持續對抗中國宣示主權

本報訊：繼5天前撤回部署在南海仙賓

礁的唯一公務船之後，菲律濱海岸警衛隊已

派遣另一艘船艦前往，以在與中國對抗之際

持續宣示主權。

國家安全顧問亞紐（Eduardo Ano）昨日

在甲美地省（Cavite）出席活動時向堵訪的媒

體記者說，海警隊已經派艦前往仙賓礁，但

因天候惡劣暫時在中途躲避風浪。

亞紐並未透露這艘船艦的細節以及目

前在停泊在何處，僅強調菲律濱軍方、海警

隊、漁業部將持續派船到「西菲律濱海」，

共同捍衛國家主權及領土完整。

「西菲律濱海」是馬尼拉當局對於南海

菲索區域的稱呼，範圍涵蓋菲律濱向南海延

伸出去的200海里專屬經濟區；菲律濱援引

「聯合國海洋法公約」（UNCLOS），主張

可獨享這片海域的資源。

菲律濱4月中旬派遣海警隊巡邏艦馬格

巴努亞號（BRP Teresa Magbanua）長駐仙賓

礁，監控中國是否有填海造島的行為。但在

中方多次阻斷運補行動且直接衝撞之後，馬

格巴努亞號已於9月15日撤回母港。

仙賓礁近月來成為菲中兩國在南海的新

衝突點，雙方船艦發生多次衝撞。

由於菲律濱撤回馬格巴努亞號之前，沒

有先派其他船艦更替，外界擔心將重蹈黃岩

島對峙事件的覆轍。亞紐表示，菲中兩國在

仙賓礁並沒有高度對峙，且兩國外交部持續

對話，都有降低緊張的意願，兩事件不宜相

提並論。

2012年，菲中公務船在黃岩島對峙，

菲中在美國協調下達成同時撤船的「口頭協

議」，但根據菲國外交官的說法，菲方撤離

後，中方船艦卻違約進駐黃岩島潟湖，菲國

就此失去了黃岩島的控制權。

媒體詢問是否有和白宮安全顧問蘇利文

討論過仙賓礁緊張局勢？亞紐答稱，兩人最

近的對話是在8月20日，但雙方幕僚人員幾乎

是每天都有聯繫。

亞紐說，蘇利文8月下旬訪問中國時，

有向中方轉達了菲律濱對南海爭議的想法和

立場。

被問及菲律濱是否考慮要求美國在西菲

律濱海護航？亞紐說，總統小馬科斯指示要

靠自己，而且菲方也不希望因第3者的加入而

升高緊張。

亞紐補充，菲律濱已調整在西菲律濱海

巡邏的策略，但同樣未透露細節。

防長促律師
協助捍衛海洋主權

本報訊：國防部長趙多洛（Gilbe r to 

Teodoro Jr.）呼籲法律界協助捍衛國家的海洋

主權，特別是在西菲律濱海問題上。

趙多洛週四在菲律濱律師協會第132屆

成立日及法律日慶祝活動中作出此番呼籲。

國防部發言安多隆（Arsenio Andolong）

在聲明中表示：「趙多洛部長強調了法律界

在捍衛國家海洋主張方面的重要作用，並呼

籲培養專門的國際公法倡導者，以提升菲律

濱在國際法律舞台上的影響力。」

在他的主旨演講中，趙多洛強調在印太

地區地緣政治緊張局勢中，維護法治的重要

性。

他說：「法律能否制止霸凌？我的答案

是：必須。必須如此，因為如果一個更強大

的力量在毫無法律依據的情況下勝出，那麼

它本身就成為了更大的霸凌者。」

趙多洛還強調需要培養具有分量和可信

度的國際公法倡導者。

他指出：「我們擁有法律的支持，但

戰場需要其他國家幫助我們認可我們的權

利。因此，小馬科斯政府的基礎原則之一就

是與志同道合的國家建立防衛聯盟和集體行

動。」他還倡導改革涉及國家安全、採購及

政府審計的法律，以適應國防部門不斷變化

的需求。趙多洛表示：「我們必須改變國防

部，包括所有機構的技能組合。為了改變技

能組合，我們需要改變公務員及公共服務的

規範和規則。」

他呼籲法律界人士支持加強國家在海洋

主權和法律立場上的努力。

他還呼籲菲律濱律師協會支持即將推出

的自力更生防衛姿態法的實施細則。

他說：「我們需要以積極的方式運用法

律，幫助政府跟上進度。為此，我們必須利

用私營部門和國際夥伴。如果我們現在不站

出來，採取勇敢的立場，告訴中國或其他企

圖侵犯我們主權、尊嚴的侵略者，我們132年

的法律將會白費。」

高院：強姦案毋需受害者反抗證據
本報訊：大理院表示，透過武力、威脅

或恐嚇實施的強姦案件不需要受害者反抗的

證據。

根據大理院網站的新聞稿，副法官瑪麗

亞·菲洛梅娜·辛格（Maria Filomena Singh）維

持了對一名強姦女兒的父親的定罪。

這名父親被指控在2009年至2015年期間

多次強姦和性虐待他9至16歲的女兒。

地區法庭認定他有罪，上訴法院維持他

的定罪，導致目前的上訴。

大理院表示，存在武力、威脅或恐嚇就

足夠了，而且足夠強大，可以阻止受害者堅

持自己的意志——從他們的角度決定。

大理院說，先前的決定規定，除非女性

反抗，否則不能聲稱自己是強姦受害者，這

與目前的原則背道而馳。

大理院表示：「這些聲明也傾向於強化

誤導的刻板印象，使性別偏見和不敏感永久

化。」「女性的自主權和身體完整的權利應

該得到承認和尊重。」

它指出，這樣的信念顯示女性同意強

姦，「在任何文明社會都是不可接受的」。

法院說：「它假定男性有權在任何給定

的時間和地點自由接觸女性的身體。」 

據大理院說，要求抵抗的證據也忽視了

這樣一個事實，即女性作為傳統的強姦受害

者，已經習慣於為男性的目光而活，並且認

為自信是不禮貌的。

它補充說：「它還否認了這樣一個事

實，即拒絕男性的性挑逗可能會傷害女性或

導致女性死亡。」 

大理院指出，在相當多的強姦案件中，

受害者認識罪犯。在亂倫強姦案件中，由於

複雜的家庭關係和權力動態，兒童可能面臨

更多的舉報障礙。

它說：「因此，當罪犯是父親，而受害

者是他的未成年子女時，道德優勢或影響取

代了暴力或恐嚇的因素。」

參議員黎維惹在力量黨旗下競選
本報訊：參議員黎維惹（Ramon "Bong" 

Revilla Jr.）被宣佈為力量黨在2025年參議員

選舉的首位候選人。

該 黨 週 五 在 馬 拉 干 鄢 宮 舉 行 全 國 大

會，由眾議長羅麻地斯（Ferdinand Martin 

Romualdez）主持，並通過了提名黎維惹為候

選人的第三號決議案。

黎維惹現任力量黨主席。

在 會 議 期 間 ， 黨 內 重 要 成 員 到 場 ，

包 括 羅 麻 地 斯 ， 副 議 長 亞 描 諾 （ A n t o n i o 

Albano），以及黎維惹的妻子、現任眾議

員拉妮．梅卡多．黎維惹（Lani Mercado-

Revilla）。

羅麻地斯在致詞時表示，2025年選舉不

僅僅是推選候選人，更是塑造國家未來的重

要契機。

他說：「在2025年，我們不僅是在推舉

候選人，我們也在塑造國家的未來。力量黨

很自豪能加入『新菲律濱聯盟』。這個多黨

聯盟將推出一支強大的12人參議員候選人陣

容，並推選省、市和地方的候選人。」

他補充說：「我們將共同代表一個廣泛

且包容的運動，反映出每一位菲律濱人的願

景和期望。」

黎維惹則感謝羅麻地斯的努力付出，並

指出該黨達到了前所未有的團結程度。

黎維惹在致詞時表示：「帶著無比的自

豪與感激之情，我謙卑地接受這次提名，作

為即將到來的2025年期中選舉中參議員候選

人。衷心感謝大家再次賦予我這個巨大的榮

譽與信任。」

他說：「通過眾議長馬丁的領導，我們

政黨達到了前所未有的團結。他使我們對政

黨的目標信念更加堅定。我們要感謝他使力

量黨再度成為執政黨。因此，我可以自信地

告訴大家——我們絕對在可靠的雙手中。非

常感謝您，眾議長。」

除了提名黎維惹為候選人外，力量黨還

任命了以下地區主席：

伊羅戈地區：眾議員吉科（Ramon Guico 

Jr.） 

加 牙 鄢 山 谷 地 區 ： 眾 議 員 亞 描 諾

（Antonio Albano）

中呂宋地區：眾議員羅曼（Geraldine 

Roman）

卡拉描順地區：眾議員拉妮．梅卡多．

黎維惹（Lani Mercado-Revilla）

米馬洛巴地區：眾議員帕納利根（Arnan 

Panaligan）

米骨地區：眾議員薩塞達（Joey Sarte 

Salceda）

中 未 獅 耶 地 區 ： 眾 議 員 奧 瓦 諾 - 迪 順

（Emarie Ouano-Dizon） 

東 未 獅 耶 地 區 ： 眾 議 員 埃 斯 賓 納

（Gerryboy Espina） 

北棉蘭佬地區：眾議員羅穆亞多（Jurdin 

Jesus Romualdo） 

納 卯 地 區 ： 眾 議 員 薩 莫 拉 （ M a r i c a r 

Zamora）

索克薩珍地區（Socsargen）：眾議員桑

托斯（Ma. Alana Samantha Santos） 

卡 拉 加 地 區 ： 眾 議 員 扶 西 ． 亞 謹 諾

（Jose Aquino） 

穆斯林棉蘭佬摩洛自治區：眾議員巴林

東（Yasser Alonto Balindong）

大岷區：眾議員里洛（Marvin Rillo）

黎維惹被列為「新菲律濱的聯盟」的潛

在候選人之一，該聯盟由總統小馬科斯領導

的菲律濱聯邦黨主導。

菲律濱聯邦黨與力量黨以及其他政黨，

包括國民黨、愛國人民聯盟和國家團結黨，

結成聯盟。

2800萬菲護照資料有外洩風險
本報訊：外交部一名官員週四表示，由

於缺乏網絡安全系統，約2800萬菲律濱護照

持有人的個人資料面臨被洩露的風險。

外 交 部 領 事 事 務 處 助 理 部 長 古 律 示

（Adelio Cruz）在參議院財政委員會針對外

交部的2025年274億披索預算提案聽證會上表

示：「我們非常關注超過2800萬護照持有人

的資料安全問題。」

他補充說：「這是我們非常想保護的東

西。」古律示還表示，他們對負責印刷護照

的國有企業感到「不滿」。

財政委員會主席禮牙沓參議員（Loren 

Legarda）指出，國有企業為「APO」，即指

APO生產單位。


